

# EL CORREO DE LA COSTA

SEMIDIARIO DE LA TARDE

DEDICADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES DE PUNTARENAS Y GUANACASTE

OFICINA:

50 varas al Oeste de la Casa  
Cural

APARTADO DE CORREOS  
Nº 94

DIRECCION TELEGRAFICA:  
"LA COSTA"

REDACTOR  
ULPIANO FONSECA

DIRECTOR Y REDACTOR  
LEONIDAS POVEDÁ E.

REDACTOR  
AMADEO BOZA Mc. KELLAR

CONDICIONES:

Suscripción mensual ₡ 1-00

Número suelto . . . . 0.10

Avisos y comunicados pre-  
cio convencional.

Artículos de interés gene-  
ral, GRATIS.

Año I

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 22 de Abril de 1914

Nº 33

## El modernismo en América

PARA MI AMIGO DON E. ODO

La eclosión del modernismo en América tendrá en la historia de nuestras letras importancia tanta, y serán cada día tantas las revoluciones y ocasiones como fueron grandes y trascendentales las evoluciones alcanzadas por los latrastas en Inglaterra, por el romanticismo entre alemanes y franceses y por el helenismo entre españoles e italianos. Cada escuela formó su época y sus hombres que nos han legado los efluvios riquísimos de sus inspiraciones, en donde hemos gustado con apetito capitoso de la profusión de sus ideas sujetas a los moldes de acero en que tenían que estrechar el pensamiento para rendirle estricto culto a los cánones Académicos.

La reforma triunfante actualmente, se inició hace quince años, y su abanderado fué Rubén Darío, él, con la autoridad que le daba su cerebro, y sobre el pedestal creado por sus producciones de Maestro, recogió con entusiasmo y decisión la bandera que flotara antes tímidamente en manos de López Méndez, de Gutiérrez Coll y de Pérez Bonalde. El, con el acento de un convencido le dió forma imperecedera a ese estilo nuevo, a esas formas bellísimas del Arte que encontraron eco en todos los pensamientos americanos, de donde empezaron a surgir en nuevas formas, en giros más flexibles y más ricos, producciones delicadas, notas exquisitas de tonalidades sonoras, formas raras como de crisálidas multicolores, que volaron en alas del pensamiento tallado en filigrana inimitable en los versos de Valencia, de Amado Nervo, de Freyre y de Luzones y entre las prosas tersas y floridas de Zumeta de Cestero, de Rodó y de Blanco Fombona.

Remy de Grumond, el ilustrado Director del "Mercure de France" con acierto plausible dió a nuestro español Andino el nominado de Neo-Español, frase feliz que concuerda en un todo con la opinión Latino Americana, frase salpicada de originalidad exquisita, que provocó objeciones a don Miguel de Unamuno; y es que los arcaicos limitadores del castellano, lo declaran enfáticamente como lo hace don Juan Valera, que su opinión es enemiga de nuestra emancipación literaria. Ellos, juzgan con severidad a todas luces plagada de injusticia, nuestro movimiento evolutivo, atribuyen a la influencia francesa la variante de nuestra literatura y fallan en la convicción de que el castellano en América *est du français par la syntaxe* según expresión de Ricard. Y no mil veces; si bien es cierto que no tenemos razones como España para alejar el Galicismo a título egoísta, también lo es que la revolución que hemos cumplido ha sido dentro del carácter y alma de nuestra preciosa lengua. Por otra parte,

el pensamiento francés ha influido últimamente en el mundo entero y de ello son testimonios elocuentes Srrimburne en Inglaterra, D'Annunzio en Italia, Galdós en España, Eca de Queiros en Portugal, y Conperus en Holanda.

Los hombres que han formado esa evolución progresista de nuestra lengua, son personas que si bien empapadas están de literaturas extranjeras, también conocen con perfección a los clásicos españoles. Ha sido un movimiento de Progreso y no de Disociación, ha sido un fin indispensable, una creación que no admitía tardanza y es que en ella teníamos que simbolizar nuestra estructura sociológica.

En la América Latina existía ya una urgencia inaplazable por un estilo propio, alguna forma con marca exclusivamente nuestra, necesitábamos la frase dúctil y elegante con que debíamos cantar la belleza infinita de los Trópicos, las gráciles actitudes efébicas de nuestras mujeres de almas tropicales, en donde se han inspirado Chocano, Mc. Donnell, Silva y varios de nuestros Artistas de la palabra dándonos poemas de estirpe ática, armoniosos y elegantes como un Partenon, dulces como un panal del Himeto y claros y floridos como el verde Citerón.

Y, con satisfacción, hacemos constar que esa variante caprichosa Neo-Española, esa gracia dúctil del verbo americano, empieza a tener repercusión sonora en la Península, y sirven para constatar nuestro concepto los bellísimos artículos en "Helios" de Juan R. Jiménez, Martínez Sierra y Alejandro Savua, en ellos palpita una alma nueva, vibra un deseo nuevo, un estilo nuevo, que pareciera, con ligeros matices de variación, que hubieran sido caldeados por nuestros trópicos e inspirados por el azul profundo de nuestros montes selváticos.

Allí también la prosa genial de Gómez Carrillo, quién después de dar a la Academia un ligero *merci* por haberlo distinguido, se aparta de sus rituales para formar en el grupo Progresista de la literatura Española, y con flexibilidad exquisita, con gusto refinadamente artístico, nos ofrece sus cuadros de prosador impecable. En nuestra lengua castellana pocos como él han escrito con más viveza alada, con más elegante suavidad, con más gracia. La gracia del autor de Liliana, no es chiste sencillamente, sino ligereza, burbuja de espiritualidad, cosa de encanto.

En París, la casa de Larousse siguiendo la evolución constante del americanismo y para facilitar a los lectores de allende el Atlántico la interpretación exacta de nuestro vocabulario, ha hecho editar últimamente un voluminoso Dicciona-

rio en que se encuentran todos los modismos americanos; esos que la Academia no ha aceptado, talvez porque carecen de etimología. Prueba evidente es ésta de que la campaña, ya coronada por el éxito, marcha con pasos de conquista hacia el

porvenir, y que sus abanderados con aire de vencedores y gesto de convencidos irán irreductibles siempre adelante, hasta dejar terminada con todos los caracteres de la perfección, su obra de progreso literario. — R. A. A.

## Noticias telegráficas centroamericanas

El Gobierno nicaragüense decomisa un contrabando de armas en casa de un reconocido liberal. — Limitación de permisos a empleados públicos. — El discurso de Wilson en folleto distribuido en El Salvador. — Los mejicanos tratan de solucionar el asunto de su patria.

Managua, abril 20.

A *Correo de la Costa*

Ayer fué tomado un depósito bélico liberal consistente en 144 rifles, 5.000 tiros de esa arma, 40 cutachas y 64 puñales convenientemente afilados. Todo ello adicionado con gran cantidad de alambre forrado en seda para dinamos y salveques, y aun sombreros con sus correspondientes cintas rojas. Tal muestra de pacifismo encontrábase en plena capital, 100 metros al Oeste de la Sección de Policía de San Antonio. Habita la casa guardadora un reconocido liberal masayés: Francisco Zúñiga, quien se oculta. Conste que en la Penitenciaría no hay más de tres detenidos políticos, y pasan de treinta las conspiraciones descubiertas. Así se hace República. Desde el 15 reanudaron sus sesiones ambas Cámaras. Ocupanse

actualmente de las Memorias presentadas por los Ministros, y de una ley que prohíbe conceder permiso a los empleados por más de 8 días con goce de sueldo.

Afmo.,

J. de Dios Matus

San Salvador, abril 19.

A *"El Correo de la Costa."*

Esta noche se reunirá en el Centro Mejicano la colonia mejicana para tratar solución de su patria. « La Liga Patriótica Centroamericana repartió un folleto conteniendo el discurso de Wilson pronunciado en Mobile, y caratulado por Policarpo Bonilla. « El Observatorio Nacional distribuyó entre hacendados competentes como veinte "pluvímetros". « El Ejecutivo creó dos kindergantens Montessou y nombra personal. — *El Cronista.*

## De Liberia

El monotonismo que se ha apoderado de este lugar, es indescriptible, aterrador. Familias enteras emigran en busca de mejor ambiente económico que no sea el nefítico que se respira por estas regiones, a causa de la crisis que azota al país en general. La falta de empresas y del desarrollo de las industrias, son las causas primordiales que anotamos, como los factores más influyentes en el movimiento migrativo que hoy se opera en toda la provincia. La decadencia de la agricultura, fuente importante de riqueza pública, se debe a la falta de brazos y a la poca importancia que entrañan sus productos. El empleo-manismo es muy solicitado y se cotiza al mejor postor, salvo raras excepciones.

— Las autoridades de aquí, poco o nada se preocupan por el bienestar de esta insula barataria, y no se concretan más que a retirar el sueldo vencido de cada mes. El Municipio es un cuerpo que no dá señales de vida, y causa admiración cómo se ensañan los hombres por el predominio local sin ningún beneficio para el pueblo que malamente representan. Lástima grande que este Ayuntamiento no tomara buena nota de las obras de progreso que bajo el influjo de su laboriosa administración está llevando a cabo el de la vecina provincia de Puntarenas, de quien tenemos mucho que

envidiar. ¿En qué paró la sonada baranda de hierro del Parque? En qué el puente de La Victoria? En qué la soñada luz eléctrica? Todo se ha convertido en música celestial, como los programas de Candidatos a la Presidencia.

QUEDLEDO.

## Rectificación

En el Madrigal dedicado a la señorita María Borges, en nuestro número anterior, y en el verso séptimo debe leerse, en vez de "el triunfo mío sería"... "el triunfo yo obtendría".

Francisco Quijano Rojas

Ingeniero Topógrafo

SAN JOSÉ

Ofrece a los vecinos de Puntarenas y Guanacaste, especialmente, sus servicios profesionales.

Juan Hernández

Pintor y Entapizador

— Actividad y cumplimiento —  
Casa de Mr. Asch. ... En Las Playitas.

PANA HERMANOS

Taller situado 50 varas al Sur  
de la Cárcel Nueva

Servicio completo en carpintería. Trabajos de torno. Construcción de muebles.

Especialidad en los encargos

Cosas de interés cruceño

# El monótono croar del batracio... Hablemos claro

Señores "Rayo" y Corresponsal de "El Correo de la Costa"

Santa Cruz

Mis queridos amigos:

En primer término, agradezco la amable hospitalidad que me brindan en las columnas de "El Correo de la Costa", portavoz de los intereses de esa hermosa huri costarricense que la tradición llama Guanacaste. Y ahora, un cordial apretón de manos para estas gallardas plumas defensoras dignas de los anhelos que todo un pueblo que lleva sobre su frente inmaculada el sello luminoso de la MORALIDAD y del TRABAJO. Ha días que Uds. me llaman muy cortezmente, envuelto mi pobre nombre en epítetos que estoy lejos de merecer, al estadio de la prensa para que ponga mi humildísima pluma al servicio de los intereses de mi pueblo. Altamente les agradezco; ah! amigos míos, si no fueran mis ocupaciones estudiantiles que me restan todo el tiempo, ha días que estuviera honrado en vuestra compañía en esa muy noble tarea del pensamiento; defendiendo los sagrados derechos de un pueblo muy querido de mi alma, hoy puesto al borde del desprestigio y de la miseria moral por unas cuantas personillas apegadas al Erario Nacional. Bien conocen mi temperamento; y, si no me he ocupado del Señor de las rosquillas y de las tanelas, ha sido por el siguiente motivo: yo espero que con el cambio de Gobierno todos aquellos empíricos en el ramo de Justicia de mi pueblo se yayan abajo desde las cumbres ensefioreadas por tantos años, de un solo rudo golpe. Eso es lo que espero, y por ello trabajaré con mis pequeños esfuerzos. Hoy les quiero llamar la atención, por la amistad que me dispensan; por Dios, no me nombren en sus correspondencias, pues, ya ven Uds. ahí se dejó venir el señor Alcalde 19 de ese Cantón desde lo alto de su feudal alcazar con un mal hilvanado articulejo, muy tristemente tratándome mal sin darle motivo alguno para ello; es decir, sin meterme con su majestad minúscula. Mal me puedo meter con estas clases de gentes que se gastan alguna prosopopeya. Porque me dá miedo tocarles; porque si les aplicó el foco esplendente y poderoso de la verdad augusta se desmoronan triste y lastimosamente . . . . .

Yo les ruego encarecidamente no me nombren más en sus sabrosas correspondencias, porque no quiero que el "Júpiter Olímpico", el "Arbitro de la Elegancia", el "Prototipo de los Tenorios" se incomode; se venga por la prensa con una filípica de fuego abrasador, tratándome a su usual. Con mala personilla se han metido, amigos míos, y veo que llevan la de perder, apesar de que "es tres veces más fuerte quien, en la contienda, tiene la justicia de su lado". Un consejo para sus carteras: no se metan con los jueces improvisados que se creen gran cosa. Ay! amigos míos, que ardua tarea se han impuesto; no saben que son temibles los Alcaldes de villorio? ¿Por qué se ocupan de pequeñeces, no saben ustedes aquello de que "Aquila non capit muscas"? Yo podría venir con valentía, poniendo mi firma al pie de lo que escribo, arrojando todas las consecuencias, a unirme a vosotros para comparecer con la frente altiva ante la conciencia del pueblo cruceño dando a conocer los desmanes de autoridades encayecidas en sus puestos, que sirven de ludibrio, de cánceres pestiferos de una sociedad hospitalaria; pero amigos míos, no puedo porque me falta tiempo para ello; porque no se puede servir a dos de una vez. Otros mayores deberes y de trascendencia mucha reclaman mi atención. Y también, amigos míos, no por poca cosa voy a gastar mi energía mental. Recuerden aquello de que "es menos malo pecar por ignorancia que por sabio". Eso es una gran verdad, puesta en boca de un nuevo

filósofo judicial. Yo les aconsejo por lo tanto, que no se metan con esas clases de gentes; pues cuando se ven hasta el cuello sumergidos en el pantano nauseabundo del descrédito por la mano poderosa de la vindicta pública; cuando esas gentes que son muchas, se ven execradas por todo un pueblo, al comparecer maniatadas ante el tribunal sereno de la conciencia pública, compungidos, entonces, compañeros, las veréis entonando el mea culpa y pidiendo perdón lastimosamente, pues no pueden soportar las mareas embravecidas de esa charca, ni mucho menos el fallo augusto de ese tribunal, alegando para ello que son "ignorantes". No les parece que eso es un sarcasmo... y tratarse de ignorantes... Oh! no, amigos míos, eso me dá hilaridad. Tienen razón, no es verdad? Quién podrá conocer ese yo interno, si no somos nosotros mismos?

Bueno, compañeros de lucha, quedamos en que ustedes ya más no me mencionarán en sus correspondencias para evitar que las susceptibilidades se ofusquen. Pero eso no quita que me cuenten, claro, de todo lo que pasa por esa bella tierra. Sí, yo les ruego que me escriban algo del amigo rosquillas; de aquel nuevo Artemus Linlo que con sus mágicas rosquillas, empanadas de chiverre y tanelas, sabe conseguir miríficamente güesos para sus familiares y amigos incondicionales que generalmente le obsequian la quinta parte de sus sueldos por aquel favor. También me hablarán de aquella familita empleomaniática que cuando llega su Magestad el Magistrado le van al tope con cepillos en mano para quitarle el polvo del camino... al son meliflúo de la chirimía, llevándole guacales, nisperos, jícaras, güisocoyoles... qué se yo qué mar de cosas, y el mejor caballo de la Hacienda del Arado que confina con las propiedades del Magnate Herodes. Ah! se me olvidaba, cuéntenme también, pero cuidado se les olvida, de la vida del amigo aquel Tenorio, enojado dicen, con ña Tenorio por algo que destila sangre... y sangre rojísima. Sí, de ese amigo, asiduo visitante de las banquillas de la Iglesia en las noches calladas y sombrías... De aquel mismo señor de que el aura popularis dice tantas cosas, como aquello de que tiene citas amorosas... voluptuosas... en aquel mismo paraje con la novia, por ahí de las 12 de la noche. Perdóneme el señor Director, de este por mil títulos estimable semidiario; pero las cosas hay que decirles llanamente, con franqueza y sin miedo para ver si se pone coto a la inmoralidad que pretende dar al traste con todo un pueblo, que pretende sumergirlo en ese mar proceloso de la infamia. Pues bien, les decía, de ese amigo que sirvió una noche en las altas horas, de Juez y parte en un intríngulis, en aquel trance supremo en que la niña fué ultrajada por el cabello unduoso por una pálida... señora, y en el cual, el señor en cuestión administró justicia con entereza, pues apesar de su ignorancia él tiene "una voluñosa conciencia" y "un fardo de honradez" para dirigir bien sus pasos por la senda de la justicia humana. Salud, queridos amigos, les repito, mucho cuidado con ñor Arenas. De hoy en adelante se le llamará el Marqués de las rosquillas, pues Santa Cruz no se puede quedar sin marquesado. Se fué uno para jamás nunca volver... pues entonces que venga otro. Revístanse de paciencia, soporten los golpes que esta carrera dá con "Acquanimus", abroquéense muy bien, llevando un salvavidas al emprender el viaje... al surcar las aguas de ese anchuroso mar bravío... y de seguro triunfarán gallardamente. Entonces los felicitaré con el corazón rebozante de ingenuidad.

Au revoir, queridos amigos!!!  
DUQUE DE OVIEDO  
San José, abril de 1914.

## FARMACIA UNIVERSAL

MANUEL J. GRILLO & Co.

Acaba de renovar todas sus existencias y ofrece a sus clientes y al público en general todos los artículos concernientes al ramo, completamente frescos y a los precios más bajos de la plaza, y nunca más altos que los de la Capital. Entre sus muchas especialidades ofrece la

YODALINA

que cura el asma y las enfermedades de los bronquios

PRECIO: ₡ 1-50 EL FRASCO

Se despacha inmediatamente y con esmero todo pedido. — Plazos liberales.

DESPACHO DEL MEDICO DEL PUEBLO

## GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



## MUEBLES PARA TODOS

SUCURSAL DE JORGE MORALES BEJARANO

En esta sucursal se encuentra desde el más elegante tocador hasta la más sencilla tijereta. Todo a plazos, en condiciones de pago proporcionadas a los recursos del comprador.

Sillas, Mecedoras, Camas, Resortes para camas, Mesas, Roperos, Escritorios etc. etc.

BAJOS DE LA CASA DE PEPINO

## RUPHUY & Co.

MIRAMAR. Taquilla. Tienda. Abarrotes

Surtido renovado constantemente en ambos establecimientos

Precios sin competencia

## VICTOR CESPEDES DUKE

Tienda de novedades. Gran rebaja de precios

Constante renovación de mercaderías importadas DIRECTAMENTE de Europa y Estados Unidos.—Se dan tiquetes por cada compra al contado y se devuelve la venta de un día de cada mes.—Por cada cien tiquetes que se presenten se dan dos colones en lotería para el próximo sorteo.—Los días 27 de engro y 6 de febrero fueron señalados para devolver el importe íntegro de sus compras.

Llegue y comprará :: Todo muy bueno, bonito y barato.

## ¡¡ VERDADERAS GANGAS !!

Avisamos al Comercio y al público en general, que habiendo comprado la tienda "El Porvenir" de Ramón Araya V., podemos ofrecer un bonito surtido de "telas" y "adornos" acabados de recibir, a precios equitativos; lo mismo que a precios muy bajos, una buena cantidad de artículos de los existentes en la tienda, tales como calzado a verdadero precio de quema, sedalinas, bengalinas, etc. etc., para todos los gustos y todos los bolsillos.—Hágansen una visita, que tendremos mucho gusto en atender a todos.—Venga usted, aunque no nos compre; saldrá complacido.

Raúl Jiménez & Co.

## JABON CRISTOBAL

Este es el Jabón más delicioso que hasta hoy se ha conocido; perfuma, suaviza, limpia y embellece el cutis. — Su perfume es de lo más delicado que puede conseguirse; aromatiza el espacio en donde quiera que se le usa.

Se vende en todas las boticas de importancia y lo usan todas las personas de gusto

La FARMACIA UNIVERSAL acaba de recibir este famoso jabón.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario  
EMANUEL MOISO

## LA TEMPESTAD DE RAUL STREBER

PULPERIA -- CANTINA --- TAQUILLA --- REFRESQUERIA

Pulperia: Artículos de primera necesidad. Precios sin competencia.  
Cantina: La mejor surtida; atendida por un afamado cantinero herediano.  
Calle de los baños al Muellecito. . . . . Esquina del Hotel Alvarado.

## TAQUILLA-CANTINA-RESTAURANT-CAMAS

TODO MAGNIFICO MUCHO ASEO

TODOBARATO Y BIEN ATENDIDO

¡ROYAL!  
VALENTINA HERRERA

Establecimiento atendido personalmente  
por su propietaria

SITUADO EN LA CASA QUE OCUPÓ DOÑA PETRA ALVAREZ,  
... LADO ESTE DEL MERCADO EN CONSTRUCCION ...

## Terciando en una controversia

En el zipi-zape que se trae la *valiente Juanita* contra los que *manejonean* la cosa pública, los que *tienen la sartén por el mango*, los hombres que *gracias a componendas políticas rigen los destinos y manejan los caudales comunes*, queremos echar nuestro cuarto a espadas y poner los puntos sobre las *tes*.

Y no terciamos por granjearnos el favor del Presidente Municipal, porque éste no es santo de nuestra devoción, ni estamos de acuerdo con muchas cosas que vemos, cuya responsabilidad algunos le atribuyen. En este, Nix Camaratus, Fray Gerundio, Fernando Fernández, etc. etc., (que según las malas lenguas son solo un Héctor verdadero) y nosotros tenemos el mismo parecer; pero—y aquí hay un pero—como pensaría *Juanita*: la *vaina*, lo *gracioso* es que *nadie se atreve a tirarle al toro la manta*, porque para pecar de *suaves* o de *tontos*, *busquen otro!*.

Mas dejemos esa fraseología de los Rocheforts locales, y hablemos en serio.

Ajustar el criterio a la verdad, aunque intereses de momento u otras consideraciones se resientan, es característica de imparcialidad y de buena fe.

Una de las normas de conducta, a la cual hemos rendido siempre pleito homenaje, ha sido y es esa.

Como dice la locución latina: *Amicus Plato, sed magis amica veritas*. A nosotros nos tiene sin cuidado la vanidad de Pacho, su inconsideración, su carácter *fregado*; lo que nos importa saber es si como Municipio cumple o nó sus deberes. Sin vacilar respondemos, sí.

Una ley del 76 concedió a Puntarenas una legua cuadrada, en los baldíos. La Municipalidad la inscribió; otra ley del 84 cedió a los cantones de *nueva creación* y a los que no las hubieren obtenido antes hasta dos leguas en los mismos baldíos, y la Corporación de 1913 ejerció su derecho y la legua que le faltaba se subastó; otra ley de 1852 otorgó a Puntarenas 5,000 hectáreas de tierra que principió a rematar la Municipalidad en 1908 y concluyó en 1912. La Corporación, pues, hizo uso de todo su derecho.

Pero Pacho con sus *agallas*, busca por aquí, busca por allá, se le ocurrió lo que a ninguno en Puntarenas: que faltaba otra legua por rematar, y después de mucho gestionar y de tener un fallo que acuerpaba su pretensión, se salió con la suya. De aquí el último remate. Quién hubiera previsto que por esa gracia, ese servicio inestimable para los intereses locales, se fuera a emborronar tantas y tantas cuartillas!

Una simple comparación entre todo lo dicho en "El Pacífico" y las contestaciones que se le han dado, demuestra que el tal *Juanita* ha ido abandonando una por una todas sus trincheras, ante la metralla formidable de los argumentos del Presidente Municipal, y que sólo a un último artículo—contestado por el Presidente Municipal con la renuncia irrevocable de Regidor, re-

## GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO de J. F. CHAMBERLAIN

Este café, elaborado con el mayor esmero, no contiene maíz ni ningún otro artículo perjudicial. Enteramente puro, a 45 cts. lb. Agente exclusivo del famoso *Chocolate Granulado* de Castro Avilés Hnos. Probad este delicioso cacao que supera a cualquiera de las otras clases; precio 50 cts. libra. Calidad superfin a 70 cts. libra.— De venta en su casa, 75 varas al Sur de la casa de don Juan Suñol y en la tienda *El Porvenir* de Raúl Jiménez & C<sup>o</sup>

## HOTEL "LAS BRISAS"

Administradora y propietaria, ROSA OBANDO

Mesa excelente. Habitaciones cómodas y ventiladas por las brisas marinas. Situado frente a los Baños Municipales, con CANTINA INTERNA, bien surtida, administrada por don Pablo Angulo h.

El público en general y sus amistades, encontrarán en ambos ramos, cordialidad y buen trato.

Puntarenas. — Costa Rica.

## ZAPATERIA MODERNA

Tengo el placer de avisar a mi numerosa clientela y al público en general, que he vuelto a ponerme al frente de mi taller de zapatería situado frente al HOTEL EUROPA, en donde atenderé con prontitud y esmero las órdenes con que se me favorezca.

Gran surtido de hormas de estilos modernos

==== Materiales siempre de superior calidad

MANUEL MADRIZ

## BOTICA DE VERANES

Consultorio del Dr. A. L. Lanning

Especial atención en el despacho de recetas

Las consultas para los pobres son absolutamente gratis

## Pacific Lumber Co.

Puntarenas = = San José

Especialidad en tablillas, tabloncillos, guarniciones, etc. etc.

Compra de maderas en trozas pagando los mejores precios

## LA NUEVA BOTICA

DE

GABRIEL SAENZ CLARCK

Puntarenas

Costa Rica

## Máquina de descascarar arroz

Se vende una pequeña.—Descascara 10 quintales por día.—Entenderse con don PEDRO CANALE.

## "La Bota de Oro"

Calzado hecho á la medida, á gusto del cliente Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata

Propietario

## Se vende un billar

Al contado o a plazos se vende un magnífico billar. Para precio y condiciones entenderse con

Leonidas Poveda

Puntarenas, 15 de abril de 1914.

## Héctor Esquivel

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## DINERO QUE GANAR

Entregamos dos colones por cada vez que nos presenten muestras de hielo de San José superior a las que tenemos de López Cantillo Hno. La maqueta de hielo de San José pesa agua, a la hora del reparto, 80 libras; vale \$ 2.05, o sea algo más de 2½ centimos libra. Nosotros garantizamos 95 libras por maqueta, peso minimum, y cobramos \$ 1.65, por ahora. Hielo amanecido de San José, pesa 67 libras por maqueta. Ud. pagará como si tuviera peso completo pero llevará 33 libras menos de hielo. Nosotros venderemos a Ud. hielo libreado a 2½ centimos libra. Ud. tendrá serias economías tratando con nosotros.

Gamez y Compañía cerca del Muellecito expenden el mejor hielo POR SU CALIDAD. POR LA CANTIDAD. POR EL PRECIO

— No se deje embucar con novedades. No tire su dinero. —

Puntarenas, 26 de marzo de 1914.

## CAREYERIA DE FRANCISCO L. HUEZO

CALLE DEL COMERCIO = = = APARTADO NUM. 122

Completo surtido de artículos de CAREY y ORO Materiales de superior calidad

COMPRA ORO Y MONEDAS EXTRANJERAS

--- Reparación de Anteojos, Alhajas y Máquinas de escribir ---

NUMEROS DE LOTERIA

Cuento con un magnífico Relojero. Atiendo órdenes por correo

## Por qué no triunfó don Máximo?

Sobre esto se discute todos los días en la Cantina, Costetería y Refresquería

La Magnolia

sin que aun haya podido llegarse a un acuerdo, pues esto es imposible porque allí concurre la gente de gusto de todos los partidos, quienes son atendidos por Pepet y por el propietario

Pedro A. Rosés

## ¿Por qué no se asegura Ud?

THE PALATINE INSURANCE Co. LTD.-LONDON

Seguros contra Incendio y Rayo

THE MANUFACTURERS LIFE INS. Co.-CANADA

Seguros de Vida

LEON GUERRA, AGENTE

## A. BALDWIN & CO. LTD.

NEW ORLEANS LA. E. U. DE A.

DEPARTAMENTO DE EXPORTACION

Ferretería, Maquinaria, Implementos de agricultura, Ingenios, Calderas, Motores de gasolina, Trapiches, Objetos para Ferrocarriles, Aserraderos y sus accesorios, Aceites de todas clases, etc. etc.

JESUS TREJO, Representante.

EN J O S E C O S T R I C

HOTEL IMPERIAL.

## Tomás Fernández & Hermano

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra de granos.—Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General

## Empresa de Higiene particular

Todo el que quiera estar libre de los requerimientos de los Inspectores de Higiene, que ocurren a contratar con el suscrito la limpieza de sus solares y excusados. La Empresa de Higiene Particular, hace el servicio de higiene interior con tal esmero, que no deja lugar a requerimientos de los dichos Inspectores. Suscribiéndose a esta Empresa economiza el suscrito un 50 por ciento de lo que gaste haciendo la limpieza por su propia cuenta.

TEODOMIRO ACUÑA

## Manuel Burgos

compra y vende maderas del país, propias para la exportación y toda clase de construcciones.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. = = = Libres de descuentos en ventas al contado.

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

nuncia no aceptada en términos honrosos— un último artículo que dicho funcionario ha creído desdoro rebatir por escrito, lo vamos a dejar pulverizado con esto solo:

¿El doctor Calderón Muñoz, rematario de una fuerte cantidad de gracias de esta Municipalidad en diciembre de 1912, obtuvo la adjudicación al contado, sí o no? Se le concedió plazo, con los votos de Amador, Rodríguez, Suñol y Esquivel? El señor Clare, rematario también, se le concedió plazo sí o no? El año de 1913 se le concedió plazo a Rodó y Gurdían, no obstante que obtuvieron la adjudicación al contado, sí o no? Entónces resulta una majadería toda esa argumentación de Juanita y de "El Pacífico", porque lo criticado se ha hecho siempre, no sólo a propósito de las gracias de Puntarenas, sino de otras Municipalidades, para convencerse de lo cual bastará leer los

respectivos expedientes de remate. Amicus Plato, sed magis amica veritas.

Aquí deberíamos concluir si no fuera porque nuestro tocayo y homónimo, al declarar que no escribirá más sobre la cuestión palpitante, parece quejarse amargamente por aquello de los honorarios. Y tiene razón: ¿por qué el Presidente no lo buscaría a él, tan patriota, tan desinteresado, tan encariñado con Puntarenas, que de seguro no hubiese pedido honorarios por sus gestiones? Oh! pueblos ingratos, que no recuerdan sus afanes por servirles. De seguro que en igualdad de circunstancias, él no habría hecho lo que piensa hizo ese audaz Presidente Municipal!

JUAN MANUEL Juanita

19 de abril.

(Hay firma responsable)

### Necesidades de los pueblos que forman el distrito 7o. de Puntarenas.==Manera de remediarlas.==La agricultura base de la riqueza nacional.==Vías de comunicación y apoyo del Gobierno es lo que se necesita

Lástima ha sido que la visita del señor Ministro de Gobernación a los pueblos del Sur del país, fuera ya al finalizar el Gobierno del señor Licenciado Jiménez, cuando sólo quedaban dos meses para hacer algo por ellos, para remediar, en parte al menos, sus necesidades y abrirles campo para su desarrollo.

La acción de la Municipalidad porteña, animada del mejor buen deseo, integrada por elementos jóvenes, emprendedores y audaces, bien poco podrá hacer por sus gobernados que hasta ahora conocen, y cuyas necesidades son numerosas.

Será pues obra que corresponda al futuro Gobierno, aprovecharse de nuestras impresiones y dedicar su principal interés al desarrollo de la agricultura, base de la riqueza nacional.

Apuntaré las necesidades de cada uno de los poblados y la manera posible de remediarlos.

Buenos Aires, centro natural de una vasta región de sabanas que podían dar abasto de carne y productos lácteos a toda la República, y centro también de tierras espléndidas para el cultivo del maíz, arroz, tabaco, caña de azúcar y aún café, espontáneamente formado sin ningún auxilio oficial, de gentes blancas trabajadoras y de buenas costumbres (palabras del Lic. Pérez Zeledón) necesita a toda costa un medio fácil de comunicación.

A pesar de tener una temperatura fuerte, no es muy malsano y menos lo será el día que se le de a sus pobladores una buena agua para su consumo.

Respecto a vías de comunicación, nos habló el inteligente maestro don Jesús Gómez de un camino proyectado durante la Administración del Lic. don Cleto González Viquez, que va directamente de Buenos Aires al Pozo, acortando la enorme distancia a 42 kilómetros, sin los tremendos inconvenientes de los naufragios de personas y de carga, frecuentes en el río Grande de Térraba, y sin el pésimo trayecto de "El Callejón" por la cuesta de "Zapote" y "Las Cruces."

Hay también otro proyecto para habilitar los pueblos de Térraba y Boruca: arreglar los caminos que hoy los unen y prolongar el arreglo de Boruca al Palmar del pequeño trillo, llamado "El Callejón." Pero como ya dijimos, este proyecto sería descabellado por su costo, lo largo que haría el viaje y el sinnúmero de cuestras que quedarían en el trayecto.

Un cuadro, obsequiado por el señor Gómez, de las distancias aproximadas, harán más clara mi idea y servirán de base a cualquier Representante en la Cámara que quiera abogar por llevar a cabo el proyecto del camino intentado, durante el Gobierno del Lic. González Viquez.

#### Distancias aproximadas

De Boca Chica a Ajuntaderas	10 kms.
De Ajuntaderas al Pozo	10 ..
Del Pozo al Palmar	8 ..
Del Palmar a Lagarto (Por el río)	26 ..
De Lagarto a Boruca	12 ..

Total aproximado de la vía que hoy se sigue 66 ..

Del Palmar a Boruca por las inmensas cuestras del "Callejón", pésimo camino de herradura, usado solo cuando la necesidad, la premura del tiempo lo exige, 24 kilómetros.

De Boruca a Térraba 10 kilómetros.  
De Térraba a Buenos Aires 32 kilómetros.

(Continuará)

hace unos quince años y la otra que cuenta con unos tres de instalada.

Y si alguno de los municipios necesitan del auxilio del Gobierno son los de la provincia del Guanacaste, por contar con menos recursos que los del interior.

Pero sucede que aquellas gentes, ya sea por la distancia, o ya por su índole, son enemigas de estar visitando constantemente los Ministerios y de aquí que sus peticiones sobre construcción de obras públicas se echen en olvido.

Para la villa de Nicoya, por ejemplo, hay designada una suma por el Congreso, para la construcción de la cañería, y la obra ni se ha pensado en hacer.

En cambio, otras poblaciones del interior, que han solicitado posteriormente que se les instale ese servicio, ya cuentan con él.

Y lo que allí sucede con cañerías, pasa también con caminos, casas de enseñanza y vías telegráficas.—(La República)

### Verdaderamente, los guanacastecos tienen mala suerte

Verdaderamente los guanacastecos tienen mala suerte.

Esto nos lo decía ayer un estimable caballero liberiano que acaba de llegar a esta ciudad.

Todos los Gobiernos, con raras excepciones, poco, muy poco se han preocupado por las poblaciones de aquella provincia.

En el interior del país casi no hay población que no cuente con su cañería, y la mayor parte de esas obras se han llevado a cabo por cuenta del Gobierno, es decir, con fondos nacionales.

En cambio, en el Guanacaste solamente hay dos cañerías: la de Liberia y la de la Colonia Carmona. La primera construida

## NOTAS

—Algo enfermo ha estado en estos días nuestro inteligente colaborador y amigo don Raúl Alvarez A. Que recupere la salud, son nuestros deseos.

—También nuestro Redactor don Amadeo Boza Mc. Kellar sigue algo mal de salud en la capital. Le acaba de ser concedido un mes de licencia de la Sria. del Juzgado Civil y del Crimen, para mientras recobra la salud. Que sea antes de ese tiempo.

—En nuestra oficina tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Angel Redondo, acaudalado comerciante vecino de Atenas, quien está entre nosotros en vías de paseo y negocios.

—El Municipio en sesión del sábado pasado conoció de la renuncia presentada por el Presidente Municipal don Francisco de P. Amador, y acordó no aceptarla.

—Hoy regresó de San José, algo mejorada de salud, la señora doña María de Rosés. La saludamos.

—Otro baile para el próximo domingo preparan los señores socios del Centro de Amigos. Nada, que aquellos amigos se han propuesto batir el record de las diversiones cultas.

### BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios— Garantizada.

Salvador Aráuz S.

## Correcciones

En el artículo "Modernismo en América", que aparece en primera plana, hay los siguientes errores que duplicamos al lector disimular: dice «latristas» y debe ser «lakistas»; dice «Luzones» en vez de «Luzones», y a continuación de este nombre dice «y entre» y debe ser «y en» y en lugar de «revoluciones y ocasiones» léase «revoluciones ocasionadas». Al final del párrafo primero de la segunda columna dice «fin» en vez de «giro». Dice «Srrimburne» en vez de «Swimburne» y dice «Savua» en vez de «Saw».

### Miguel Céspedes Hijo

CLASES DE INGLES A DOMICILIO  
A particulares y en colectivo

Sistemas modernos

Puntarenas - - - Costa Rica



Tip. CLAVERA & HNO. Puntarenas

## GRAN SASTRERIA JUVENTUD

A su numerosa clientela ofrece prontitud y esmero en el trabajo



Se necesitan operarios competentes. Se paga buen precio por el trabajo

PUNTARENAS - COSTA RICA. —FRENTE AL PARQUE VICTORIA

### LUIS CASALVOLONE

Corredor — Jurado — Comisionista  
Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA, banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago y Heredia.

Agencia de la COMPAÑIA NACIONAL de SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendios)

Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE Comp. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida)

Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS

Agencia de LA NACIONAL fábrica de puros y cigarrillos del señor Eloy González Frias. Para informes, muestras, precios y condiciones en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait. —SOLICITO buenas y serias representaciones.—Puntarenas Costa Rica - Apartado 18.

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### Precios por ida o regreso

Chomes	€ 15-00	Bebedero	€ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

### MAÍZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

# - COMPRE HIELO EN LA EUREKA -

LA CANTINA DE MODA EN PUNTARENAS

Calidad superior. == Dos colones la marqueta